

Carta al editor

Gobernanza como política del cuidado en la práctica de Enfermería

Governance as a Care Policy in Nursing Practice

Denny Torres Leyva^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-9683-4901>

¹Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, Facultad de Enfermería Tecnología de la salud. Santiago de Cuba, Cuba.

* Autor para la correspondencia: senny.torres@infomed.sld.cu

Recibido: 31/08/2023

Aceptado: 13/11/2023

Estimado editor:

En la actualidad, la COVID-19 es motivo de múltiples investigaciones, cuyos resultados se publican para socializar y actualizar a la comunidad científica internacional. Entre las revistas que destacan en esta encomiable actividad se encuentra la Revista Cubana de Enfermería, la cual se ha encargado de difundir el accionar y las experiencias vividas por los profesionales de este gremio. En reciente artículo publicado en esta revista Volumen.39 (2023), de los autores Antúnez-Martínez y otros.⁽¹⁾ titulado: Gobernanza en Enfermería durante la pandemia de COVID-19, se resalta la importancia del empoderamiento de gobernanza en el equipo de salud para potenciar la gestión y liderazgo de las enfermeras. Dada la importancia y la relevancia del tema, decidido escribirle para expresar elementos necesarios referentes a la gobernanza y su relación con los cuidados de Enfermería, con el propósito de profundizar y enriquecer el artículo publicado.

Si se tiene como referente lo planteado por Madeleine Leininger en su teoría sobre los cuidados, se entiende que la acción de cuidar es el ser y fundamento de la profesión, estos

son la base de la Enfermería al proteger, mejorar y resguardar la humanidad, al ayudar a la persona a encontrar sentido a la enfermedad y el dolor. Si bien en esta teoría no se reflejan los principios actualizados de la gobernanza en salud, se recrea de forma armónica y articulada la praxis deontológica de la Enfermería; sin embargo, el rol de este servicio está referenciado en la historia, asociado al cuidado de la salud de las personas y de las comunidades, marcado de forma transversal por el activismo político ejercido por primera vez por Florence Nightingale en el siglo XIX, en el que el acto de cuidar se basa en valores humanos construidos y la dimensión política propia de la acción de la profesión siempre tiene lugar en un contexto histórico determinado.⁽²⁾

La Enfermería tiene un rol fundamental como parte integral del trabajo colectivo; su dimensión política se enmarca en los principios de la gobernanza: la transparencia, la integridad, la legalidad, las políticas sólidas, la participación, la rendición de cuentas y la capacidad de respuestas, aspectos esenciales que conducen hacia el empoderamiento de la enfermera, lo que ha permitido una práctica responsable encaminada hacia el cuidado. Un desafío importante que enfrenta la Enfermería contemporánea a nivel mundial y, por consiguiente, en Cuba, es mantener el liderazgo en los escenarios de trabajo. Para muchos esta labor constituye la esencia del sistema de salud pública y la guía en todos los procesos de este sector; sin embargo, para otros es una actividad que se subordina a cumplir indicaciones médicas.⁽³⁾ Por esta situación, se hace imprescindible utilizar el arte de la gobernanza como estrategia para alcanzar la universalidad en la práctica con el objetivo de potenciar los procesos de conducción.

La Organización Mundial de la Salud define la gobernanza como la aplicación de políticas y habilidades que promueven sistemas de salud justos, que al decidir reflejen valores como la atención centrada en el paciente y se basen en evidencias, en las intervienen todos los actores del sistema, incluido el accionar de la Enfermería.⁽⁴⁾ La enfermera, al ejercer su vocación, vive el compromiso ético y profesional de brindar y gestionar cuidados seguros e integrales que garantizan la calidad de la atención, al contar con el respaldo y la guía de un líder cuya experticia le harán conducir el proceso de forma adecuada; en ello se coincide con los autores del artículo al plantear que la gobernanza debe ir acompañada de un liderazgo transformacional y colaborativo, cuya premisa debe ser la salud y el cuidado de

las personas y grupos poblacionales donde la salud es condición básica e indispensable para el proceso de construcción social.

La Enfermería, como labor trascendental en la sociedad, participa de manera activa en la propuesta e implementación de las políticas en salud, para lo cual requiere de: habilidades cognitivas, destrezas, experiencia y de investigación aplicada, así como un extraordinario compromiso personal y profesional. En consecuencia, la gobernanza adquiere sentido en la práctica, en tanto que representa una oportunidad, pero a la vez una necesidad direccionada a proteger, mejorar y preservar la humanidad enfocada siempre en el cuidado. Cuidar comprende muchos más aspectos que tener una interacción de persona-enfermera del cumplimiento de tareas rutinarias, se requiere de pensamiento crítico, conocimientos, intuición y decisión a la hora de tomar conductas que respondan a las necesidades de las personas.

El reto de brindar cuidados y hacerlo con calidad demanda acción política, participación, colaboración, estilos modernos de gestión, modelos formativos direccionados a las necesidades de salud de los países en sí mismos y de la labor mancomunada a escala mundial. Gracias a la gobernanza en salud, la Enfermería se visualiza de manera diferente, identificándola como “la ciencia, el arte, la filosofía, la ética y la política del cuidado humano,^(1,4) por lo que se connota que la gobernanza como política del cuidado implica un cambio de actitud en la salud universal centrada en la labor noble y altruista del personal de Enfermería.

Referencias bibliográficas

1. Antunez-Martínez O, Perdomo-Galindo D, Mejías-Sosa E. Gobernanza en enfermería durante la pandemia de COVID-19. Rev Cubana Enferm. 2023 [acceso 02/07/2023];39(1):e5751. Disponible en: <https://revenfermeria.sld.cu/index.php/enf/article/view/5751>
2. Saldías-Fernández MA, Parra-Giordano D, Martí-Gutiérrez T. Participación de enfermería en Políticas Públicas, ¿por qué es importante?: revisión integrativa de la literatura. Enferm. glob. 2022;21(65):590-624. DOI: <https://dx.doi.org/10.6018/eglobal.455361>

3. Castell-Florit-Serrate P. Resiliencia, competitividad y retos del personal de Enfermería hacia una agenda de salud próspera y sostenible XIX Congreso de la Sociedad Cubana de Enfermería (Conferencia). La Habana: Palacio de las Convenciones; 2022.
4. Morán Peña L. Enfermería y gobernanza en salud. Los retos y algunos caminos por recorrer. Rev. iberoam. Educ. investi. Enferm. 2016 [acceso 02/07/2023];6(2):4-8. Disponible en: <https://www.enfermeria21.com/revistas/aladefe/articulo/197/enfermeria-y-gobernanza-en-salud-los-retos-y-algunos-caminos-por-recorrer/>

Conflicto de intereses

El autor declara no tener conflicto de intereses.